

hizo siempre alarde, siquiera sea de las que han caído en **general descrédito**, no vacila en atribuir al historiador el error que es suyo, ó que por lo menos puede serlo. El que hizo un servicio local á un municipio, laudable pero pequeño, y no le halla consignado en la historia, censura como un vicio indisciplinable la omisión de los grandes servicios hechos á la patria. ¡Y cuantos así! De forma que, sin negar la contingencia de que al historiador contemporáneo puedan preocuparle pasiones de que no tiene privilegio de exención, es mil veces mayor el peligro de que haya lectores que al verse retratados en el espejo de la historia, sucédales lo que á aquellos que achacan á defectos del azogado cristal los que son del original fielmente reproducidos.”



Anales de la Reforma

1854

Febrero, fines. Ignacio Comonfort, a la sazón coronel retirado residente en Acapulco, de cuya aduana había sido administrador, habiendo concebido un plan de pronunciamiento contra la Dictadura de Santa-Anna, fué a Texca, pueblo del Estado de Guerrero, donde residía el general Juan Alvarez, a comunicarle el plan. Este luego lo aceptó i después de varias conferencias quedó acordado entre los dos. Comonfort se fué a la hacienda de Providencia cerca de Ayutla, villa del mismo Estado, i después de nuevas conferencias con el general Tomas Moreno, el coronel Florencio Villareal i el coronel Diego Alvarez, hijo de D. Juan, redactó el plan i lo entregó a Villareal para que lo proclamase en Ayutla i se volvió a Acapulco (1).

Marzo 1. ° **Plan de Ayutla** proclamado por Villareal a la cabeza de 400 *pintos*. Sus artículos principales fueron los siguientes: “1. ° Cesan en el ejercicio del Poder público D. Antonio Lopez de Santa-Anna i los demás funcionarios, que como él hayan desmerecido la confianza de los pueblos ó se opusieren al presente Plan. 2. ° Cuando este haya sido adoptado por la mayoría de la nación, el general en jefe de las fuerzas que lo sostengan, convocará un representante por cada Estado y territorio, para que reunidos en el lugar que es-

(1) Juan Alvarez era hijo legítimo de español; nació en el pueblo de Atoyac (Estado de Guerrero) el 27 de enero de 1790; en noviembre de 1810 sentó plaza de soldado raso en el ejército de Morelos en Coyuca (en el mismo Estado), i ascendió mui pronto a teniente coronel; en 1819 obtuvo el grado de coronel, en 1830 el de general de brigada i en 1841 el de general de división. Comonfort era hijo legítimo de irlandés i nació en el pueblo de Amozoc (Estado de Puebla) el 12 de marzo de 1812. En el mismo año nació Diego Alvarez, que vive: militar desde 1830 i general de división desde 1865.

1854 time conveniente, elijan al Presidente interino de la República, y le sirvan de Consejo durante el corto periodo de su encargo 5°. A los quince dias de haber entrado en sus funciones el Presidente interino, convocará á un Congreso extraordinario conforme á las bases de la ley que fué expedida con igual objeto en el año de 1841, el cual se ocupe exclusivamente de constituir á la nacion bajo la forma de República Representativa, Popular, y de revisar los actos del Ejecutivo provisional de que se habla en el artículo 2. °”

Marzo, 10. Manifiesto del heroe de la patria Nicolas Bravo en su hacienda de Chichihualco (Estado de Guerrero), reprobando el Plan de Ayutla i aconsejando a la nacion que continuase bajo la Dictadura de Santa-Anna.

Marzo, 11. Plan de Ayutla reformado en Acapulco por Comonfort. La reforma consistió en “lijeros cambios” como dijo Comonfort: los artículos principales, que eran el 1. °, 2. ° i 5. ° subsistieron al pié de la letra, sin mas que esta adición al artículo 5. °: “Este Congreso Constituyente deberá reunirse á los cuatro meses de expedida la convocatoria.” Otra adición fué la de nombrarse a Comonfort jefe de las fuerzas liberales.

Marzo, 30. Entrada de Santa-Anna en Chilpancingo, acompañado de su Ministro de la Guerra general Santiago Blanco (yucateco, vive) en cuyo acto sucedió la casualidad de una águila real que se paró entre las filas de los soldados que estaban en las calles, de los que uno aprehendió la águila i se la presentó a Santa-Anna. Los periódicos santanistas tuvieron este hecho como un pronóstico en pro de la dominación de Santa-Anna, i la águila estuvo mucho tiempo en el palacio nacional.

Abril, 12. Fusilamiento del guerrillero liberal Gordiano, Guzman en Huetamo por el general Bahamonde (1).

Abril, 20. Ataque de Santa-Anna a Acapulco. No lo pudo tomar i se volvió a Mexico.

Abril, 22. Muerte de Nicolas Bravo en Chichihualco.

Abril. El coronel liberal José M. Torres, preso por los santanistas en un pueblo del Estado de Guerrero, estando para

(1) Guzman militó en la guerra de Independencia a las órdenes de Guerrero.

ser fusilado, probó que era hijo ilegítimo del Emperador I- 1854 turbide i fué indultado por Santa-Anna (1).

Mayo. Pronunciamiento de los coroneles Epitacio Huerta i Manuel Garcia Pueblita en Coeneo por el Plan de Ayutla.

Junio. Embarco de Comonfort en Acapulco con direccion a los Estados Unidos, a donde fué a conseguir armas i dinero.

Julio, 13. Pronunciamiento del joven abogado Juan José de la Garza, Gobernador de Tamaulipas, en Ciudad-Victoria, por el Plan de Ayutla.

Julio 13. Ataque a Guaymas por el joven frances filibustero Conde Raousset de Boulbon a la cabeza de 400 hombres, de los que unos eran filibusteros norteamericanos i otros franceses colonos del mismo puerto, con el objeto de segregar de México el Estado de Sonora i agregarlo a los Estados Unidos. Defendió el puerto José M. Yañez, Gobernador i comandante general de Sonora, con 300 mexicanos. En el ejército de Raousset hubo 48 muertos, 78 heridos i 313 prisioneros, incluso el mismo Conde; i en el ejército de Yañez hubo 19 muertos i 55 heridos.

Julio. Pronunciamiento de Santos Degollado por el Plan de Ayutla (2).

Julio. Pronunciamiento del italiano general mexicano Luis Chilardi por el Plan de Ayutla.

Julio. Santa-Anna recibió de Francisco de Paula de Arrangoiz, cónsul mexicano en los Estados Unidos, los 7.000,000 \$ precio de la Mesilla, menos 70,000 \$ que se tomó Arrangoiz diciendo que eran sus honorarios por la comision, i que esta la habia desempeñado no como cónsul sino como particular: hecho que fué reprobado por la prensa i mucho mas por Santa-Anna, quien destituyó a Arrangoiz, el cual se fué a Europa. (3).

(1) Zamacois, historia de Méjico, tomo 13, pag. 754.

(2) Era nativo de Guanajuato i durante muchos años estuvo empleado en una oficina de la catedral de Morelia.

(3) Francisco de Paula de Arrangoiz y Berzábal era nativo de Jalapa e hijo de un realista i de una hija del famoso Diego de Berzábal, el que denunció al Intendente Riaño la conspiracion de Hidalgo en Dolores i murió combatiendo con gran valor en la toma de Granaditas. Así lo refiere al mismo Arrangoiz en su Historia intitulada “México desde 1808 hasta 1867,” tomo 1. °, pag. 36. Diego de Berzábal era hijo de español. Sobre la familia de los Berzábales véase a Alaman “Historia de México,” tomo 1. °, apéndice n. ° 17. En 1854 Francisco de Paula de Arran-

Agosto, 12. Fusilamiento de Raousset de Boulbon en Guaymas por Yañez.

Septiembre, 11. Estreno de la composicion poético-musical "El Himno Nacional," en la fiesta cívica que se celebraba entonces anualmente en este dia. La poesia fué compuesta por Francisco Gonzalez Bocanegra, i la música fué obra del español Jayme Nunó. Dicha composicion fué aprobada como himno nacional por decreto firmado por Santa-Anna i por su Ministro de Fomento Miguel Lerdo de Tejada (1).

Octubre, 29. Toma del Valle de Santiago por Epitacio Huerta.

Noviembre, 24. Ataque a Morelia por varios jefes liberales. La defendieron los generales Domingo Echeagaray (quien murió en la accion) i Ramon Tavera, i los liberales se retiraron con bastantes pérdidas.

1855

Enero. Poesia de Manuel Breton de los Herreros contra México; poesias de Guillermo Prieto i de José M. Esteva en defensa de México i contra España, contestaciones á la de Breton; i poesia en defensa de España i contra México, contestacion a las anteriores. Esta última se atribuyó al célebre poeta José Zorrilla, que a la sazón residia en México; mas él juró ante dos empleados públicos enviados por Santa Anna que no habia escrito aquellos versos.

La poesia con que José M. Esteva contestó a Zorrilla, suponiéndolo autor de aquellos versos, se intitulaba "Al Peñal Zorrilla un Jarocho Veracruzano." El Sr. Esteva ha vuelto a publicar esta poesia en su coleccion de poesias intitulada "Tipos Veracruzanos" en 1894. La mas notable de las quintillas es esta:

goiz estaba divorciado de su esposa Antonia Martin de Aguirre, hija del coronel español realista Matias Martin de Aguirre, jefe mui notable en la Revolucion de Independencia.

(1) Manuel Cambre, artículo en "El Mercurio" del 15 de abril del año de 1894.

Cierto es que de varios modos
aquí nos perdemos todos
por tanta revolucion;
pero, Zorrilla, estos son
los polvos de vuestros lodos.

1855

Con una sola frase expresó Esteva una verdad tan grande como un templo. La inmensa mayoria de los males sociales que sufre México todavia hoi en 1897, i consiguiente grandísimo atraso en civilizacion, i grandísimas dificultades para alcanzar esta, i tempestades políticas con este motivo, provienen de la educacion colonial.

Enero o febrero. Levantamiento del jóven Porfirio Diaz. A la sazón practicaba jurisprudencia en el Instituto de Ciencias i Artes de Oaxaca, siendo su catedrático Benito Juárez. Una noche se huyó de Oaxaca a caballo i se fué a Tlacolula, a engrosar una guerrilla mandada por un indio que se apellidaba Herrera. Diaz fué el consejero de este i mui pronto el jefe de la guerrilla (1).

(1) Porfirio Diaz nació en la ciudad de Oaxaca el dia 15 de septiembre de 1830. Todas las biografias que he leído del actual Presidente estan erradas en cuanto al padre del mismo Sr. El historiador norteamericano Huberto Howe Bancroft en su "Vida de Porfirio Diaz" libro de 750 páginas en 4.º, abundante en noticias i apreciaciones mui interesantes, al capítulo 2.º refiere que el padre de D. Porfirio se llamaba D. José Faustino Diaz i que nació en el Estado de Oaxaca, diciendo: "D. José era hijo de D. Manuel Diaz y Marcela Gracida, dueños de una pequeña hacienda en Clanichico, cerca de Oaxaca." Esto es mui inexacto. Por los informes de nativos i vecinos de la antes villa i hoi ciudad de la Encarnacion en nuestro Estado de Jalisco, entre ellos personas tan fidedignas como el actual Obispo de Sonora i mi discípulo el presbítero José M. Diaz de Leon, primo de D. Porfirio Diaz, he sabido que su padre se llamaba D. Rafael Diaz de Leon, nativo i vecino de la Encarnacion, criollo, como todos los vecinos de la misma ciudad, i en consecuencia descendiente de español, i de familia decente; que por esto i en virtud de un decreto de la Legislatura de Jalisco dicha poblacion se llama *Encarnacion Diaz*. Mas si el padre de D. Porfirio no nació en la Encarnacion ni esta poblacion tiene relacion alguna con la familia del Presidente, el nombre oficial *Encarnacion Diaz* no tendria razon de ser. Mui probablemente con motivo de la guerra de Independencia D. Rafael Diaz de Leon emigró de su villa natal, militó en las filas de los insurgentes en diversos territorios i últimamente en Oaxaca. Es cierto lo que dice Bancroft, que en la ciudad del mismo nombre D. Rafael se casó con D.ª Petrona Mory, señora de las principales familias, nieta de asturiano, i que de ella tuvo siete hijos, de los cuales los que llegaron a la mayor edad fueron los siguientes por orden de edades: D.ª Desideria, D.ª Manuela, D.ª Nicolasa, D. Porfirio i D. Félix. Tampoco es exacto que D. Rafael Diaz de Leon murió en Oaxaca, como dice el mencionado historiador, sino que como refieren los vecinos de la Encarnacion, en sus últimos años dejó a sus hijos en Oaxaca, se volvió a la Encarnacion i allí murió. Ningun oaxaqueño podrá señalar algun pariente de D. Porfirio Diaz por parte de padre, existente en Oaxaca, i al contrario, en la Encarnacion viven muchos parientes del Presidente que son los Diaz de Leon.

1855 Primeros meses. Fundacion del Hospital Militar por Santa-Anna, a solicitud del médico coronel prusiano Pedro Vander-Linden.

Marzo, 18. D. Pedro Barajas, Maestrescuelas de la catedral de Guadalajara, fué consagrado en la misma catedral primer Obispo del Potosí.

Abril, 22. Pronunciamiento de Miguel Negrete en Zamora por el Plan de Ayutla.

Abril, 26. Fiesta solemnísimas en la catedral de México, para celebrar la Declaracion dogmática de la Inmaculada Concepcion de Maria.

Abril. Toma de Puruándiro por Santos Degollado.

Mayo, principios. Comonfort desembarcó en Zihuatanejo (Estado de Michoacan) con 300 hombres i bastantes armas i dinero, i estableció su cuartel general en Ario.

Mayo, principios. Entrada solemne de Santa-Anna con un poderoso ejército en Morelia, acompañado por su Ministro de la guerra Santiago Blanco.

Mayo, 13. Pronunciamiento del General Santiago Vidaurri en Lampazos contra la Dictadura de Santa-Anna.

Mayo, 15. Entrada solemne de Santa-Anna en Zamora sin resistencia, por haber huido Negrete con su tropa. De allí se dirigió a Ario a atacar a Comonfort; pero sabiendo que este habia huido de Ario i que no le presentaria accion, se volvió a México.

Mayo, 23. Toma de Monterrey por Vidaurri.

Mayo, 28. Accion de Tizayuca (Estado de Hidalgo) ganada por el general Tavera a Degollado.

Mayo. Pronunciamiento del coronel Vicente Vega en San Luis Potosí por el Plan de Ayutla.

Julio, 7. Pronunciamiento del general Ignacio de la Llave en Orizaba por el Plan de Ayutla.

Julio, 8. D. Pelagio Antonio Labastida, nativo de Zamora i canónigo de Morelia, fué consagrado en la catedral de Puebla como Obispo de la misma deócesis.

Julio, 22. Toma de Zapotlan el Grande por Comonfort (1).

(1) Esta accion fué la primera en que se distingió Miguel Negrete (nativo de Tepeaca en el el Estado de Puebla), por lo que se le concedió el grado de coronel.

Julio, fines. Ocupacion de Colima por Comonfort.

1855

En este mes todos los liberales notables de la República habian abrazado el Plan de Ayutla: Luis de la Rosa, José Fernando Ramirez, Ezequiel Montes, José M. Lafragua, Manuel Doblado, Manuel Siliceo, Manuel Payno, Mariano Riva Palacio, Joaquin Angulo i los demas moderados, para hacer de dicho Plan un instrumento de su sistema; i Juan Alvarez, Valentin Gomez Farias, Benito Juarez, Melchor Ocampo, Ignacio Ramirez, Miguel Lerdo de Tejada, Juan Bautista Morales, Guillermo Prieto, Ignacio Zaragoza, Santos Degollado, Juan Antonio de la Fuente, Ponciano Arriaga, Francisco Zarco, Jesus Gonzalez Ortega, José M. Mata, Ignacio de la Llave i demas radicales, para hacer de dicho Plan un instrumento de su sistema (1).

Agosto, 7. Muerte de Mariano Arista, ex-Presidente de la República, a bordo del vapor ingles *Tagus*, a poco de haberse embarcado en Lisboa con direccion a Francia (2).

Agosto, 9. Salida de Santa-Anna de México para Veracruz.

Agosto, 12. Manifiesto que Santa-Anna publicó en Perote, diciendo que renunciaba la Presidencia de la República.

Agosto, 13. Pronunciamiento del ayuntamiento i de la guarnicion de la capital, proclamando Presidente interino al general Rómulo Diaz de la Vega, para que este nombrase una Junta de representantes de la nacion, dos por cada departamento, i la Junta nombrase un Presidente interino i este convocase a un Congreso.

(1) Juarez nació el dia 21 de marzo de 1806 en el pueblecillo de San Pablo Guelatao, situado en una cañada de la sierra de Itztilan, a medio kilómetro de la poblacion de Itztilan, cabecera del distrito, distante esta 14 leguas de la capital de Oaxaca al N. E. Era indio zapoteca i a los 12 años todavia hablaba el zapoteca i no sabia el castellano. Los demas personajes eran nativos: Rosa de Sierra de Pinos (Estado de Zacatecas), José Fernando Ramirez i Zarco de la ciudad de Durango, Montes de Cadereita (Estado de Querétaro), Lafragua de Puebla, Doblado de San Pedro Piedragorda (Estado de Guanajuato), Siliceo de Silao, Payno, Riva Palacio i Prieto de la capital de México, Angulo de Cocula (Estado de Jalisco), Gomez Farias de Guadalajara, Ocampo de Morelia, Lerdo de Tejada de Jalapa (como su hermano Sebastian), Morales de Guanajuato, Zaragoza de la Bahia del Espíritu Santo (Tejas) Fuente del Saltillo, Arriaga de San Luis Potosí, Gonzalez Ortega del Teul (Estado de Zacatecas), Mata de Orizaba, Llave de Córdoba e Ignacio Ramirez, conocido con el sobrenombre de el Nigromante, era indio otomite, nativo de San Miguel de Allende.

(2) Arista era nativo de San Luis Potosí e hijo de español. Su cadaver fué sepultado en Lisboa i en 1881 trasladado a México.

1855 Agosto, 13. Pronunciamiento del general Antonio Haro y Tamariz en San Luis Potosí por Religion y Fueros.

Agosto, 13. Pronunciamiento de Doblado en Guanajuato por un plan diverso de los de los otros (1).

Agosto, 13. El general Manuel Gamboa dejó el gobierno del Departamento de Jalisco.

Agosto, 14. La Junta de representantes en la capital nombró Presidente interino al general Martin Carrera.

Agosto, 18. Embarco de Santa-Anna en Veracruz para Turbaco en la Nueva Granada.

Agosto, 19. Pronunciamiento de Guadalajara por el Plan de Ayutla.

Agosto, 22. Entrada solemne de Comonfort en Guadalajara. Allí expidió una circular declarando que la Presidencia interina de la República le tocaba a Juan Alvarez.

“Rasgo de Modestia de Benito Juarez.—Fué en el año de 1855. Gobernaba el Estado [de Oaxaca] con acierto D. Benito Juárez, y era Director del Instituto el Lic. Manuel Dublán.

Con motivo de la feliz terminación del curso, los estudiantes del Instituto, más entusiastas que los de estos tiempos que corren, obsequiaron al Sr. Dublán con un baile que se verificó en la casa particular de éste.

En él, un estudiante obscuro y desconocido, invitó para bailar á una de las hijas más jóvenes del Sr. Juárez. La niña, con la irreflexión propia de la edad, no aceptó, pretextando una indisposición. El estudiante se retiró corrido, y Don Benito observó la escena.

Casi en seguida otro caballero de los que brillaban en la festiva sociedad de esa época, invitó á la misma niña, quien se disponía á gozar de los placeres del baile; pero Don Benito se acercó, y dirigiéndose al caballero, suplicó dispensara á la niña que, por estar indispuesta, no podía bailar en ese momento. El caballero se excusó y también se retiró sin

[1] De lo dicho se deduce que habia a la sazón cinco pronunciamientos i planes diversos i que en un solo día hubo tres. El plan de Ayutla era claramente liberal, el plan de San Luis Potosí era claramente conservador, el plan de la capital tenia un matiz de conservador, el plan de Doblado se parecia mas al de San Luis Potosí que á los otros, i el plan de Vidaurri no tenia mas objeto que la ejecucion del pensamiento que siempre tuvo aquel hombre, i fué que nadie dominase mas quo él en los Estados de Nuevo Leon i Coahuila, fuera cual fuese la forma de gobierno que rigiese en el país

comprender el por qué de aquello que era extraño en Don Benito. La niña, hija del Sr. Juárez, no menos asombrada, preguntó la causa de tal conducta, á lo que Don Benito contestó:

“No bailaste con el estudiante pobre y desconocido, por que creíste rebajarte. Recuerda que si á fuerza de trabajo no hubiese yo conquistado la posición que hoy tengo, entonces te considerarías muy honrada con que ese mismo estudiante te dirigiera la palabra. Menos que él fuí yo: hoy no sabemos lo que podrá ser mañana el hombre más obscuro. Tu deber es satisfacerlo, porque no vales más que él”.

Y el Gobernador del Estado no tuvo inconveniente en dirigirse al estudiante desairado, y con su afable cortesía que enagenaba voluntades, decirle:

“Amiguito, mi hija no pudo bailar con Vd. hace poco por que se sentía mal, ahora ya está repuesta, y me encarga suplique á Vd. le haga el honor de acompañarla”.

Y bailó el estudiante con la hija del Benemérito de las Américas (1).

Septiembre, 5. Llegada del jóven coronel Luis G. Osollo a la capital de México. Era a la sazón comandante de Iguala i uno de los que con mas ardor habian defendido la Dictadura de Santa-Anna i combatido a los partidarios del Plan de Ayutla; pero llamado a México por Carrera, viendo que todo el Sur habia abrazado el Plan de Ayutla i no estando conforme con el pronunciamiento ni el gobierno de Carrera, inutilizó en Iguala mas de mil fusiles i demas armas que no se podia llevar, se fué a México con alguna tropa, entregó esta a Carrera i se retiró a la vida privada, en espera de una oportunidad para levantarse i defender sus principios, que pronto se le presentó como luego veremos (1).

Septiembre, 11. Pronunciamiento de la guarnición de la capital por el Plan de Ayutla, proclamando que la Presidencia interina le tocaba a Juan Alvarez, i que el encargado de la Presidencia mientras Alvarez tomaba posesion era Diaz de la Vega, por no haber querido aceptarla Carrera, quien el mismo día 11 se retiró a la vida privada.

(1) “El Xinantecatl”, n.º del 18 de julio próximo pasado

(1) Nació en la capital de México el día 19 de junio de 1828 i era hijo de vizeaino.

1855 Septiembre, 13. Salida de Comonfort de Guadalajara, dejando nombrado a Degollado gobernador i comandante de Jalisco. Una de las órdenes notables de Degollado fué la de suprimir la Universidad i restablecer el Instituto Literario.

Septiembre, 16. Convenios en Lagos entre Comonfort, Haro y Tamariz i Doblado aceptando estos el Plan de Ayutla i la Presidencia de Alvarez. Con Comonfort vinieron de Guadalajara los abogados Joaquin Angulo i Cosme Torres Aranda, con Haro y Tamariz vino el general José Silvestre Aramberri, i con Doblado vino el coronel Leonardo Marquez (1).

Octubre, 4. La Junta de representantes celebrada en Cuernavaca nombró Presidente interino a Juan Alvarez, quien en el mismo dia tomó posesion de la Presidencia i organizó su Ministerio de la manera siguiente:

Relaciones: Melchor Ocampo.

Justicia, Negocios Eclesiásticos e Instruccion pública: Benito Juarez.

Gobernacion: J. Miguel Arrioja.

Hacienda: Guillermo Prieto (2).

Fomento: Ponciano Arriaga.

Guerra: Comonfort.

Luego se dirigió Alvarez a la capital a la cabeza de un ejército de *pintos*, que causó bastante sorpresa i desórdenes.

Noviembre, 20. Francisco Javier Miranda, Cura del Sagrario de Puebla, fué puesto preso en la misma ciudad, i

(1) Dichos Convenios se celebraron en la casa situada en la plaza principal, que era de la propiedad del ex-marques Rincon Gallardo i que hoy es de D. Manuel J. Guerra. Ignacio Ramirez (el Nigromante) tuvo una vida mui tempestuosa andando de aquí para allí i residiendo ora en un Estado ora en otro, especialmente en el de Sinaloa, que fue su predilecto. El 16 de septiembre de 1855, a su paso por Lagos para Sinaloa, se encontró aquí con Comonfort, quien luego lo nombró su secretario i con este empleo estuvo al lado del jefe de la Revolucion de Ayutla hasta poco despues del 4 de octubre siguiente, en que por diversidad de ideas se separó de Comonfort i se unió con Juarez, Guillermo Prieto i demás radicales. [Francisco Sosa, Biografias de Mexicanos distinguidos]

(2) Prieto nombró su oficial mayor al Lic. José M. Iglesias. Antecedentes de este mui notable hombre de estado. Nació en la capital de México el dia 5 de enero de 1823. Estudió gramática latina i filosofia en el colegio de S. Gregorio, siendo su rector el célebre indio Lic. Juan Rodriguez Puebla, i sus condiscipulos i concollegas Sebastian Lerdo de Tejada, Ignacio Ramirez (el Nigromante), Miguel Auza i otros gregorianos notables. Su primer empleo público fué el de Ministro del Supremo Tribunal de la Guerra en 1848, en Querétaro, cuando estaba allí el Supremo Gobierno de la Nacion. En 1849 fué oficial del Ministerio de Hacienda. (Autobiografia)

luego conducido a México i puesto preso en el cuartel de San Hipólito. 1855

Noviembre, 22. Lei de abolicion de los Fueros eclesiásticos i militar, obra de Juarez.

Diciembre, 6. Pronunciamiento de Doblado i su subalterno el general Miguel M.^a Echeagaray en Guanajuato, proclamando Presidente interino a Comonfort, alegando que la lei de abolicion de Fueros i otras leyes i órdenes radicales emanadas del Ministerio de Alvarez, eran mui perjudiciales a la nacion por inoportunas.

Diciembre, 11. Comonfort tomó posesion de la Presidencia i Alvarez se fué al Sur con sus *pintos*, declarando antes que conservaba la Presidencia en interinato i nombraba Presidente sustituto a Comonfort. Este organizó su Ministerio de la manera siguiente:

Relaciones: Luis de la Rosa.

Justicia, Negocios Eclesiásticos e Instruccion pública: Ezequiel Montes.

Gobernacion: José M.^a Lafragua.

Hacienda: Manuel Payno (1).

Fomento: Manuel Siliceo

Guerra: José M.^a Yañez.

Diciembre, 12. Pronunciamiento de Francisco Ortega, Cura de Zacapoaxtla [obispado i Estado de Puebla], en el mismo pueblo por religion i Fueros.

Diciembre, mediados. Expatriacion del Cura Miranda por Comonfort.

Diciembre, 28. Benito Juarez salió de México a tomar posesion de su cargo de Gobernador de Oaxaca.

Diciembre, fines. El general Ignacio de la Llave fué a sofocar el pronunciamiento de Zacapoaxtla; mas como al aproximarse a dicho pueblo, la mayor parte de su tropa, al grito de "¡Viva la Religion!" se pasase al ejército del Cura, la Llave se retiró.

(1) José M. Iglesias continuó como oficial 1.º